

# Todos a una

Consorci Grup D'Accio Local Alt Urgell Sud

Texto y fotos

**El LEADER de la comarca de L'Alt Urgell ha fomentado la agrupación de productores para valorizar los productos locales de calidad. La cooperativa para el envasado de patatas fritas es uno de los proyectos subvencionados que se orientan a la recuperación de este cultivo.**

La comarca de l' Alt Urgell tiene una fuerte tradición agrícola. Sus habitantes, antaño, vivían íntegramente de la agricultura y la ganadería. Su situación en el territorio, la evolución de la industria y su cercanía a Andorra la han conducido por otros caminos del estrictamente agrario y ganadero, aunque no por ello estas actividades han dejado de tener su importancia.

La zona central y sur por sus características edáficas y climáticas posee importantes superficies dedicadas al cultivo de la patata. Este cultivo tiene una gran tradición en la zona, y un renombre en otras zonas de gran consumo. Se asocia esta producción a un producto de calidad. Con el programa LEADER II se ha logrado que algunos agricultores y ganaderos vuelvan a producir en cantidad suficiente para poder transformar, envasar o comercializar, evitando que desaparezca una producción típica y conocida fuera de la comarca. El objetivo inicial desde el Consorcio Galaus ha sido fomentar la agrupación de productores para poder conseguir una mejora importante en la comercialización final de los productos, garantizar la calidad y ser punta de lanza para otros productos locales de calidad, siendo un proyecto innovador, demostrativo y transferible.

Al cultivo de patata se destina una superficie aproximada de 150 a 200 Ha., distribuidas entre los diferentes municipios de la zona LEADER II-Galaus, que representa una producción de tres a cuatro mil toneladas de producto fresco. La producción depende en gran medida del precio de venta y las condiciones meteorológicas. Sin una agrupación que mantenga unos precios estables, las explotaciones acaban por eliminar esta producción de su alternativa, pues es un proceso costoso y poco mecanizado. La constitución de una agrupación de productores garantiza la continuidad de este producto tradicional.

Un factor importante del prestigio del producto es el cuidado de las variedades vegetales de siembra. A ello se une unas características peculiares, tanto en la localización geográfica, como la textura de los suelos y el manejo realizado en todo el proceso, desde la siembra has-

ta la recolección, con labores realizadas en gran parte manualmente.

Pero el proyecto LEADER ha servido para dar un paso más allá de la producción; su objetivo ha sido el de la valorización, la recuperación de un producto y su comercialización.

Dos proyectos han realizado sus inversiones en este campo, uno de ellos ha invertido en mejorar la comercialización de producto fresco, mediante el registro de una marca de calidad y su comercialización externa en centros de consumo. El otro ha destinado la inversión en la mejora del envasado de producto elaborado. Se trata de una pequeña industria artesana de productos de freiduría, con gran tradición en la elaboración de patatas chips. El fundador de la empresa inició la actividad para dar un valor añadido adicional al producto y así satisfacer una demanda existente en la zona. La empresa ha continuado su actividad al formarse una cooperativa integrada por tres ex-trabajadores de una empresa de electrodomésticos local después de una regulación de empleo. Se ha adecuado un local para la realización del procesado del producto y su posterior envasado, un pequeño almacén de materia prima y zona de producto acabado. La empresa controla el origen de sus productos, siempre productos locales, que selecciona para su transformación posterior. ■

Consorci Grup D'Accio Local Alt Urgell Sud  
Passeig Joan Brudieu, 15. La Seu d'Urgell.  
25700 Lleida  
Tel. 973 35 31 12/Fax 973 35 27 88.  
E-mail: galaus@svt.es



Se ha logrado que algunos agricultores vuelvan a producir en cantidad suficiente para poder transformar, envasar y comercializar.